

20 expulsados de Euzkadi Norte. Huelgas de hambre en Baiona y manifestaciones de protesta. Madariaga detenido. Atentado contra el consulado francés en Zaragoza.

1930-EUSKO ABERTZALE EKINTZA-1972

Programa de A.N.V.

Aprobado solemnemente en la Asamblea Nacional Extraordinaria celebrada al efecto en Bilbao, el día 28 de junio de 1936; repetimos la fecha para que quede fijada en nuestros jóvenes lectores: 28 de junio de 1936, unos días antes —20 días antes— del estallido de la rebelión monárquico-sanjurjista, molista-requeté, franquista-falangista, episcopal-clerical-toledana y capitalista —apoyada por el nazifascismo internacional—, que dio lugar a la guerra civil.

De este Programa hemos de partir, cuando las circunstancias lo permitan, para actualizarlo, ponerlo al día de la realidad de Euzkadi, de Europa y del mundo de hoy y de mañana, reforma que consideramos absolutamente necesaria, aunque estemos orgullosos del contenido profético de nuestro ya viejo Programa, que no ha envejecido todavía.

A.N.V., que nació el 30 de noviembre de 1930 —hace 42 años— puede sentirse orgullosa del espíritu y la letra y de la evolución de sus fundadores y de sus afiliados, cuya tradición —que nace del genio multiseccular de nuestro pueblo— es digna de ser continuada por las nuevas generaciones aeneuvistas.

A.N.V. es una organización siempre joven, siempre al día, en la causa de la liberación nacional y social de nuestro pueblo y de los trabajadores de Euzkadi.

A.N.V., enraizada, como hemos dicho, en las tradiciones populares, es aperturista a todo lo nuevo y a todo lo bueno, así como al espíritu de la juventud y a sus ansias culturales, progresistas y libertarias.

Nuestra evolución seguirá la línea trazada por los fundadores de 1930 y por los "asambleístas" de 1936, que fueron los gúdaris de la guerra, de la represión, de la resistencia y del exilio, cuyos hijos por la naturaleza y el espíritu, tienen que llegar a la meta de la libertad nacional y de la justicia social del Programa viejo, con un nuevo Programa revolucionario.

PRINCIPIOS BASICOS FUNDAMENTALES LIBERTAD NACIONAL

a) Constituye la base ideológica fundamental de "Acción Nacionalista Vasca" el reconocimiento previo de la personalidad nacional de Euzkadi.

b) Euzkadi es una colectividad nacional integrada por el conjunto de las seis regiones vascas conocidas en la Historia bajo las denominaciones de Araba, Gipuzkoa, Bizkaya, Lapurdi, Nafarroa y Zuberoa.

c) Consciente de esas afirmaciones, "Acción Nacionalista Vasca" declara que el pueblo vasco no debe tener más normas reguladoras de su destino que su propia y soberana voluntad, sin ingerencias ni tutelajes de poderes extraños y sin más limitaciones que las que puedan derivarse de convenios internacionales, libremente pactados.

LIBERTAD INDIVIDUAL

Es necesario asegurar a cuantos integran el pueblo vasco la realidad y eficacia de aquellos derechos que tienen por origen el fuero de las conciencias y por expresión adecuada la libertad individual.

A este efecto, defenderemos el reconocimiento de los derechos individuales y la garantía y protección del ejercicio de los mismos a base de la igualdad civil de todos los ciudadanos dentro del Estado, sin otras limitaciones en el ejercicio de esos derechos que las que puedan imponer las leyes en beneficio del bien común.

La libertad de conciencia es un sagrado derecho individual y para que pueda ser asegurado con plena eficacia es preciso que el Estado vasco sea neutral en religión, estableciéndose la debida separación en él y la Iglesia.

JUSTICIA SOCIAL

Sólo con la transformación del régimen presente hasta llegar a la supresión de la actual dependencia económica de unos hombres a otros, se puede asegurar a todos el disfrute de una vida libre y digna. El pueblo debe ser una gran familia en la que vivan hermanados todos bajo el signo de la justicia social; y la actuación de los organismos públicos de Euzkadi estará basada en la subordinación de los intereses privados a la conveniencia pública.

ORGANIZACION POLITICA

Defendemos la unidad nacional vasca porque nuestro pueblo es uno e indivisible, debiendo constituirse un organismo de gobierno de extensión nacional que sea el que fije los fines políticos, económicos y sociales del pueblo vasco y el que los dirija soberanamente hacia la realización de esos fines.

Sin embargo, haciendo la distinción debida entre los conceptos de unidad y uniformidad, se cuidará que siempre a salvo aquellas características que no se opongan a la solidez del Estado, y de una manera muy especial las de matiz administrativo, manteniendo en lo posible la más amplia autonomía de las regiones y de los municipios.

"Acción Nacionalista Vasca" considera indispensable la forma de gobierno republicano como garantía del normal desenvolvimiento de la democracia, reconociendo en la voluntad popular la única fuente de derecho y el origen legítimo e inmediato del poder. Así, los organismos representativos de los municipios, de las regiones y de la nación serán elegidos en sufragio universal.

En tanto esté garantizada la libre propaganda de las ideas y salvaguarden las leyes el ejercicio de todos aquellos derechos que son patrimonio natural del hombre, es repudiable el empleo de la violencia, que condenamos terminantemente.

CONFEDERACION DE PUEBLOS LIBRES

"Acción Nacionalista Vasca" intervendrá en todos los aspectos de la cosa pública, situándose en un plano internacionalista, perfectamente compatible con un espíritu y un sentimiento profundamente vasco. Y en tal sentido aspira a que la totalidad del territorio vasco consiga incorporarse conservando su personalidad, a una futura confederación internacional de pueblos libres.

Reconocemos la dificultad insuperable, por el momento, de reunir en un solo cuerpo político a toda la nación vasca, pero no renunciaremos de ningún modo a unirnos para siempre con el territorio vasco situado al otro lado del Pirineo.

Con este fin, "Acción Nacionalista Vasca" apoyará toda iniciativa que tienda a una rápida unión de todas

las Repúblicas occidentales de Europa como medio de llegar a un acercamiento de todos los vascos y a la conciliación internacional de todos los pueblos.

ECONOMIA DEL ESTADO

Con el objeto de ordenar la economía bajo normas racionales para que su desarrollo se ajuste a la conveniencia y necesidades generales de la Nación y a la posibilidad de sus recursos, estarán en poder del Estado, el suelo, las riquezas naturales, las fuentes de energía, la gran industria, los medios de comunicación y transporte, la banca, el ahorro, los seguros y, en general, los nervios fundamentales de la economía, así como aquellas actividades que requieren el empleo de masas trabajadoras y cuyo fin sea un servicio de interés común.

INICIATIVA PARTICULAR

En los demás aspectos de la actividad humana, todos serán libres para dedicarse a los trabajos que más se acomoden a sus preferencias o aptitudes, sin más limitación que la de no poder explotar a otro, para lo cual se dictarán leyes que garanticen al trabajador el producto íntegro de su fuerza de trabajo.

El libre ejercicio de estas actividades será el debido complemento de las ejercidas directamente por el Estado, y de su conjunto se deducirá la satisfacción completa de las necesidades del País.

Estarán en todo momento bajo la fiscalización del Estado, aquellas profesiones y actividades particulares de las que hayan de servirse necesariamente los demás, con el fin de regular su buen empleo e impedir abusos por parte de quienes las ejerzan.

PROPIEDAD PRIVADA

Cualquiera tendrá derecho a adquirir y poseer libremente cuanto sea necesario para la satisfacción de sus necesidades materiales y espirituales, así como los útiles de trabajo y locales precisos para el ejercicio de las actividades a que se dedique, pudiendo hacer de los rendimientos que obtenga de su trabajo el uso que estime conveniente, salvo lo que se legisle en materia de impuestos para sostener las cargas públicas, obligaciones que contraiga voluntariamente o determinen las leyes, y con las restricciones que se deriven de lo establecido en el apartado "Economía del Estado", reservándose éste, en todo caso, el derecho de expropiación forzosa por causas de utilidad pública.

IDIOMA

Consideramos la lengua vasca, el euskera, el exponente más elevado de la personalidad viva de nuestro pueblo, y su principal característica diferencial.

Al objeto de que todos los ciudadanos vascos la conozcan y usen para dar expresión auténtica a nuestra cultura, en la vida oficial, en el hogar y en nuestras relaciones sociales, se irá a su unificación y difusión.

CULTURA

Siendo la cultura el mejor medio para elevar la vida de un pueblo, en todos sus aspectos, a ella se dedicará principalísima atención, organizándola de forma que alcance a todos.

TRABAJO

La vida social e individual en el país vasco se asentará sobre la base del trabajo, al que todos tendrán derecho.

Apreciamos la necesidad de que todos los trabajadores manuales e intelectuales estén sindicados en agrupaciones que se correspondan con sus actividades, para que puedan prestar al Estado la cooperación necesaria al cumplimiento de sus fines, y para que los trabajadores tengan en dichas organizaciones los mejores medios de apoyo mutuo y prosperidad.

COSTUMBRES PUBLICAS

Es necesario moralizar las costumbres públicas, llevando la civildad y la convivencia a todas partes, extirpando de nuestra tierra todas las costumbres perniciosas y todas las lacras que hacen desagradable la vida y desvalorizan al pueblo para su normal desenvolvimiento.

La hanzaridad más rígida en cuantos desempeñen cargos públicos, una recta administración de la justicia y unos tratos de relación más humanos y cordiales son posiciones que debe recuperar plenamente el pueblo vasco.

SALUD PUBLICA

Se atenderá urgentemente y con el mayor celo a la salud pública, yendo en auxilio inmediato de todos los que sufren las consecuencias de la actual injusticia social, principalmente de los niños.

Tierra Vasca

EUSKO LVRA

Año XVII Buenos Aires, Caracas, México, Noviembre de 1972 N° 197
Redacción y Administración: AV. BELGRANO 1144 - Buenos Aires



Oiharzabal, Haritschelar, Larzabal y Salaberry en huelga de hambre.

CARTA DE BAYONA

El 6 de octubre fueron detenidos y expulsados de Euzkadi Norte, siendo enviados a localidades fronterizas con Bélgica, para su posterior expulsión de todo el Estado Francés, los patriotas vascos: Et-xabe, Zumalde, Lujua, Garmendia, Pérez Revilla, Pagoaga e Iturbe. A meros de 48 horas los expulsados habían regresado a Euzkadi Norte para vivir en clandestinidad, en tanto entidades como Euskaltzaleen Biltzarra, Enbata, Anai-Ar'ea y Udib daban a conocer notas contra las expulsiones.

El Ministerio del Interior prohíbe la actuación de ETA en todo el Estado francés y en Ziburu se produce un incidente policial con un coche en que al parecer viajaban dos de los expulsados. El dueño del automóvil: Euba, (refugiado) es condenado a 1 mes de prisión y será expulsado al cumplir la condena. Se rumorea que otros patriotas expulsados con anterioridad han regresado a Euzkadi Norte: Mendizabal, Ondarru, Zabarte y Madariaga. El día 10 cuatro jóvenes de Euzkadi Norte inician una huelga de hambre en la Catedral de Bayona, se trata de: Oiharzabal, Haritschelar, Larzabal y Salaberry. 32 personalidades de Euzkadi Norte firman un manifiesto en contra de las expulsiones y más de 500 estudiantes visitan a los huelguistas de hambre para manifestarles su apoyo, en tanto se alcanza la cifra de 3.000 firmantes solidarizados con los 4 jóvenes patriotas en su defensa del derecho natural de todo vasco de vivir en el País Vasco. Con el correr de los días se producen las expulsiones de otros patriotas: Ereño, Navarro, Palacios, Villar, Abaitua y Larreategui (los compañeros del asesinato Aranguren), Muruaga y Blasco.

Se llega así a la cifra de 20 vascos expulsados de Euzkadi Norte, varios de los cuales lo son también de todo el Estado francés. El número de expulsiones habidas desde 1963 alcanza la cifra de 47.

El 25 de octubre se llevaron a cabo en Bayona dos manifestaciones populares de protesta: una de estudiantes de liceos y universitarios y otra de las esposas e hijos de los patriotas expulsados.

Para el 27 se programó una marcha del silencio bajo el lema: "Por (Continúa en la última página)

CARTA DE BILBAO

¿Paz en Vietnam y Revolución en Euzkadi?

BILBAO (C) nuestro corresponsal). — Escribo en los días de insistentes rumores de alto el fuego en Vietnam o paz en Vietnam, pero ¿qué marca el barómetro político en este otoño socialmente revuelto de nuestra patria?

Esta pregunta se hacen a diestro y siniestro —jóvenes y viejos de todas las capas sociales se lanzan unos a otros constantemente — después de los sangrientos sucesos y horribles crímenes cometidos, ante el asombrado y el horror grabados en los rostros de los habitantes de este segundo Ulster, blanco del odio genocida de las hordas nazifascistas del franquismo español.

Si bien el ritmo de las acciones violentas de la resistencia y de la violencia de la represión amainaron momentáneamente en la segunda decena de octubre, las detenciones y prolongados interrogatorios y brutales tratos del poder en nombre del orden, continúan sistemáticamente contra jóvenes trabajadores y estudiantes y hasta curas, en aquellas zonas donde el rescoldo del odio en los corazones tardará mucho todavía en apagarse, y la rebelión de los espíritus

ha prendido vertiginosa y profundamente también desde los niños hasta los hombres hechos y derechos, en forma irreversible.

Si la paz no es el silencio de las armas, y además éstas, por el contrario, continúan crepitando tanto en las zonas rurales (Iruñeta, Urdax), como en las urbanas (Tolosa, Erandio, Eibar, Lekeitio); si las estructuras son injustas y los que reclaman legítimamente su desaparición son silenciados con las torturas en las comisarias y cuarteles de la guardia civil o en las sombrías celdas de las prisiones, en las que consumen lentamente su vida lo más selecto de nuestra juventud; si no son respetados sino conculcados a diario los derechos humanos y hasta el derecho natural; y si las dos caras de Dios — según Gandhi — la Verdad y el Amor, son borradas de la vida de un país, dolorosa pero proféticamente podemos afirmar —sin temor a equivocarnos—, que a corto o largo plazo se está incubando la revolución.

Dos manifestaciones eclesiales o eclesiales como se dice ahora, en breve intervalo de tiempo, han re- (Continúa en la página siguiente)

IRUÑA - 22 OCTUBRE - DOMINGO

Les decía el mes pasado que ya tenemos alcalde y también les hice saber sus primeras y "chirenes" declaraciones, ha llegado el momento de que sepan sobre todo los Irushemes esparcidos por el ancho mundo, ya que nosotros somos cuando menos, c. m. p. a. s. f. o. z. c. s. lo que ocurre en el seno de nuestro Ayuntamiento.

Ya conocen "teóricamente" ese estupendo invento franquista que simplemente, con la adición de un adjetivo al científico e internacional "stantino democracia", nos sirve para proclamar ser los más de-

mócratas, los únicos demócratas, los perfectos defensores de la libertad y aprovechamos todas las circunstancias para tratar de autoconvencernos no solamente de nuestra perfección sino también para hacer constar que el mundo entero nos admira, nos estudia y nos copia; hace falta ser, además de idiotas payasos he aquí los logros de nuestra democracia orgánica que tan estupendamente le sienta al primer payaso-idiototeórico de la nación, Fernández de Mora, que continúa lamiéndose el (Continúa en la página siguiente)

CARTA DE DONOSTI

SAN SEBASTIAN (De nuestro corresponsal). — Marchó el Dictador después de un arrechicho dejándonos la fuerza opresora en cantidad elevada y un helicóptero, que mañana y tarde, durante muchos días hemos tenido encima haciendo de chivato.

Las dictaduras, inmorales por naturaleza, generan la corrupción en gran escala y son causa de grandes escándalos financieros irrum-piendo, si hace falta, en el terre- (Continúa en la página siguiente)

Interés General
Tarifa Reducido

Impreso en COGITAL - Rivadavia 767 - Bs. Aires

¿Paz en Vietnam y Revolución en Euzkadi?

(Viene de la página anterior)

Releído públicamente la grave preocupación en la esfera religiosa, ante el momento de crisis político-social por que atraviesa Euzkadi. son la Homilía redactada en conjunto por ocho curas párrocos de Pamplona, y la reciente pastoral del obispo de Bilbao, leída en todas las iglesias el 8 de octubre. Trataremos de dar un extracto de ambos documentos:

Homilía de Iruña. — "Ya veíamos el otro día que en el ambiente de violencia que sufrimos hoy, es la peor y más violenta, aunque se disfraza de legalidad y de orden, la violencia de los poderosos. Queremos desenmascarar la amplia y farisáica forma de aparentar orden exterior, cuando por dentro, en los mecanismos del sistema no hay sino "codicia y maldad". Queremos, como dice el Señor, que la gente no ande sobre el sepulcro blanqueado de nuestra sociedad, sin darse cuenta de su corrupción. No queremos, como el Profeta, que un día el Señor nos acuse de "perros mudos" ante los sufrimientos de nuestro pueblo".

"Resulta según Paulo VI en el Día de la Paz, que puede haber un orden falso, un orden impuesto por la fuerza, por el miedo, las amenazas y el chantaje; un falso orden impuesto por el abuso sobre los débiles, para el mantenimiento de situaciones injustas. Y viniendo a lo concreto, diremos que esa violencia se sigue desencadenando en nuestra tierra y en Pamplona en esta última temporada. Y todos sabéis también que hay otros hechos violentos que se dan constantemente entre nosotros, que hoy queremos desnudar y arrancarles la etiqueta que le ponen los guardadores del orden. Hechos de estos mismos días y otros más lejanos, pero todos pertenecientes a una misma maniobra general del sistema que venimos denunciando. Sabéis de múltiples detenciones, registros, persecuciones y muertes, de gentes que han tenido que huir "a bandadas" —la frase es de la prensa— y de otros que están en la cárcel".

Pastoral de Mons. Añoberos. — (Breves citas). "La recta conciencia cristiana reprueba toda violencia, venga de donde viniere. Algunas notificaciones tergiversadas, verdades a medias carentes de objetividad, perturban la pacífica convivencia social. La paz no nace de la fuerza. Esto lo decimos (Paulo VI) especialmente a los hombres con responsabilidades, porque ellos que tienen el interés y el deber de mantener una normalidad de relaciones entre los miembros de un determinado grupo familiar, empresa, escuela, ciudad, estado, se ven constantemente tentados a imponer por la fuerza tal normalidad de relaciones, que asume la figura de la paz. Falsa paz será la paz impuesta con la sola superioridad del poder y de la fuerza. La paz es el fruto de la justicia. La paz estable, según Cristo, sólo puede ser edificada sobre la base firme de la justicia. Si se quiere que haya paz, debe haber en primer lugar justicia. En concreto. Entre nosotros no se puede olvidar el derecho de los pueblos a conservar su propia identidad. (Sínodo de obispos 1971)".

Merece destacarse el hecho de que la prensa que se publica en Bilbao no ha dado cabida en sus columnas a la pastoral del Obispo, con el agravante que "La Gaceta del Norte" —diario recatónico— ha silenciado totalmente esta pastoral. ¡El Concilio, el Concilio!

Represión francesa en Euzkadi Norte. — La síncosis creada en el mundo a raíz de los trágicos sucesos de Munich, ha sido aprovechada hábilmente por algunos gobiernos para tomar medidas drásticas contra cualquier fuerza que perturbe su "orden" aunque éste sea injusto. Las constantes gestiones del gobierno de Madrid —ins-

talado tras tres años de guerra y un millón de muertos— han dado su fruto en París, al conseguir que el gobierno francés alejase de los Pirineos e internase en el Norte y Este de Francia a un grupo de jóvenes patriotas de la Resistencia Vasca, acogidos a al derecho de asilo político en el país vecino en los últimos años, huyendo del terror español y de las balas de la gristapo y de la guardia civil, que los acosaba como alimañas feroces, sobre todo después dell famoso proceso de Burgos.

Como protesta contra la medida del ministerio del Interior francés, cuatro jóvenes vascos continentales iniciaron el día 10 de octubre en la catedral de Bayona una indefinida huelga de hambre, que perdura el día que nosotros escribimos estas líneas; los huelguistas se llaman Larrazabal, Haritxelar, Oyharzabal y Salaberry. Les enviamos nuestro saludo con la más profunda emoción. Agur Jaunak.

La solidaridad con los jóvenes en huelga de hambre ha sido masiva y decidida, por medio de visitas, firmas y protestas a las autoridades de París. Euzkadi Norte se ha movilizado en favor de sus hermanos de Euzkadi Sur. Euzkadi Norte se ha puesto en pie. Ha sido el hecho patriótico más importante que se ha producido al otro lado del Bidasoa. La SOLIDARIDAD NACIONAL frente al contubernio de los gobiernos de Madrid y París es UNA REALIDAD, que ocupa el primer plano de la actualidad vasca, francesa y española, aunque con enfoques diferentes. Hoy, más fuerte que nunca, podemos gritar a España, a Francia, a Europa y al mundo entero ¡GORA EUSKADI ASKATUTA! (Nota: léase nuestra referencia a los sucesos de Euzkadi Norte en este mismo número, muchos de ellos posteriores a estas líneas emocionada de nuestro corresponsal en Bilbao)

Cronología de sucesos y represión en Euzkadi Sur. — Después de nuestra última crónica de "SEPTIEMBRE SANGRIENTO": Día 29 de setiembre una bomba voló el coche de Pablo de Garayalde en Alegría de Oria; 1º de octubre: Detención y tortura de José Luis de Artetxe en Bilbao; 2 de octubre, detención del fraile navarro Pedro María Zia, de Rekaldeberri, que pasó a la cárcel de Basauri; 3, detención y encarcelamiento de los coadjutores de Ermua, L. Villalba y Morla Asenjo; Día 3 también, reparto masivo en el Arsenal de hojas contra la represión y los crímenes de la guardia civil y la gristapo.

Nuestro pensamiento vuelve a la catedral de Bayona, a Laburdi, Zuterroa y Baja-Nabarra, donde nuestros hermanos sacrifican su salud y su vida por que todos los vascos podamos vivir libres en Euzkadi libre. Agur, agur, Osasuna eta Askatasuna.

Bilbao, 25 de octubre de 1972. F. D. El 2 de noviembre, un supuesto comando de ETA ocupó el consulado francés en Zaragoza, amarró a los funcionarios y colocó una bomba, cuya explosión hirió al consúl Roger Tour y provocó un incendio.

CORTESIA
del señor
José Ramón
SANTAMARIA

Dr. PABLO URIGÜEN
ODONTOLOGO
DE LAS UNIVERSIDADES DE
MÉRIDA Y MADRID
Perico a Puente Yañez
Edif. Serrano, 1º, ap. 12
CARACAS t. 552743

Carta de Donosti

(Viene de la página anterior)

no criminal del asesinato para ocultar las fechorías. En este aspecto, el franquismo no tiene desperdicio. Menos todavía si tiene la colaboración de una secta como el Cpus Dei, auténticos forajidos cubiertos de autencioso y encaramados al poder de la férrea dictadura practican en la impunidad los actos más depravantes que se pueda imaginar. Es sabido que, en Recondela (Galicia), desaparecieron varios miles de toneladas de aceite almacenado, que fue vendido en beneficio de algunos bolsillos particulares. Pues bien, el ingeniero que denunció el robo, su mujer y su hija, han sido asesinados a balazos en Sevilla, y este monstruoso hecho sólo ha merecido unas pequeñas líneas en la prensa y no se ha vuelto a saber nada del asunto. Secreto oficial, y aquí no na pasado nada.

Los opusdeistas insaciables en sus ambiciones terrenales, amasadores de inmensas fortunas sustentadas al Pueblo, ladrones de cerebros y estafadores consumados, han tenido la poca vergüenza de nombrar al gran estafador de MATEA, Villa Reyes, invitado de honor en una feria de muestras de la industria textil de Barcelona. Para la Santa Mafia no hay obstáculos que dificulten el acceso a la grandiosidad de la estafa canilesca, cuando se trata de sus correligionarios, claro está, por lo demás, quedan encubiertos o se dictan leyes especiales para que sigan en libertad fingiendo ser unas inocentes ursulinas. Son el estiercol en putrefacción como corresponde a su condición.

La draconiana ley de educación, discriminatoria, tunante y criminal, pretende pasar por el cedazo franquista-opusdeista a los universitarios. Hasta ahora han pagado las consecuencias una porción de profesores y estudiantes, pero en adelante se ignora lo que va a pasar. Por el momento reina una calma de alta tensión. Habrá que esperar si brotan las chispas.

A Juanito, el sucedáneo, lo están presentando al público a marcha forzada en compañía de la hija de la Federica. Todo hace pensar que los movimientos de estas marionetas, hechos con la precisión del mejor reloj suizo, guardan estrecha relación con la inmortalidad del providencial caudillo.

La gente guarda prudente silencio y en el ambiente se nota la espera de acontecimientos mas o menos próximos. Las declaraciones sobre la necesidad de estructurar democráticamente los organismos estatales, para poder ingresar en Europa, han sido una ducha de agua fría para los opusdeistas que contaban con la ayudita de algún fascistoide francés. La dictadura franquista no tiene sitio, ni puede tener, en la Comunidad Europea, lo cual quiere decir que es un sistema inadmisibile y por consiguien-te unos malos gobernantes que impiden el progreso de los pueblos a los que sojuzgan. El sistema del terror estatal, tan inhumano como eficaz en un estado como el español, se traduce en factor fundamentalmente negativo a nivel europeo, y así se ve aislado cual si se tratara de un virus contagioso.

No se pueden olvidar los problemas de los presos y las inenarrables condiciones en que se encuentran. Ayudad a los presos. Y a TIERRA VASCA.

Agur.
Donostia, octubre de 1972.

Día del Euskera

Euskeraren Eguna, Día Internacional del Euskera, se celebra en el Laurak-Bat el 2 de diciembre, en homenaje a "Martín Fierro-Matxin Burdin".

CAFE RESTAURANTE
ROMANCHU
ORIZABA Ver. MEXICO

(Viene de la página anterior)

ipurdí a su amo a más y mejor. Establece el invento en cuestión que la participación del pueblo en las tareas gubernamentales tienen su base en la Familia, el Municipio y los Sindicatos. Es del segundo de quien queríamos hablarles: o ro día tocará el turno a los otros dos.

El Municipio viene regido por su Ayuntamiento y en la actualidad las personas que a el acceden provienen por iguales y terceras partes de las familias (tercio familiar), de los Sindicatos (tercios sindical) y de... el Gobernador (la Ley denominao tercio de Profesionales y Entidades Culturales); a este último tercio lo votan o eligen restringidamente los ya Concejales por los otros dos citados previamente, de entre una lista nominal presentada al efecto por el Gobernador Civil, y por cierto el actual alcalde se presentó candidato por el tercio sindical en las elecciones últimas y no obtuvo ni un solo voto, no me dirán Vds. que no tiene pero que muchísima gracia. Añadiré únicamente que es tal el desprecio que hoy late en el pueblo ante el invento en cuestión que como ya es sabido no llega ni tan siquiera a un 25% de la población con este derecho (ya de por si restringido al máximo) los que votan a pesar de los halagos represalias y amenazas que para lograrlo se emplean, puesto que es muy duro para el franquismo aparecer ante Europa a la que dice pertenecer, con estas estadísticas más propias de cualquier país centro-africano, con perdón de los mismos.

Pero, amigo mio, hasta los mejores y más sobresalientes inventos tienen sus fallos y en los Ayuntamientos ibéricos los fallos han salido a la palestra aún cuando, como en Pamplona, el hecho tenga lugar entre grandilocuentes manifestaciones de adhesión al C. (Caudillo) y a su Régimen, puesto que además nadie toma posesión de cargo alguno sin jurar solemnemente acatar los Principios Fundamentales del Movimiento, y no olviden que según profecía del General Iniesta tenemos franquismo para mil años; queridos amigos Bonaerenses os lo podiais haber quedado por ahí abajo.

Pero volvamos al Ayuntamiento de Iruña que se ha convertido en una vedette nacional en el hazme reir de toda la península con sus sañeteras sesiones públicas en las que no falta la correspondiente claque.

Me alargaría demasiado si descendiera a detalles de cómo se ha llegado a esta situación producida principalmente por ese vacío y desprecio que el ciudadano siente ante el "invento" demostrando su posesión de la única manera que en parte aún tiene en su mano, no votando "cuando le toca" y así resulta que hoy en Iruña los componentes del Ayuntamiento todos ellos muy franquistas muy héroes del glorioso aliamiento y muy patriotas al estilo ibérico están divididos en dos grupos antagonicos que basta que unos digan blanco para que los otros repliquen negro, al sí con el no y el... más eres tú... etc. etc., está a la orden del día; es su obsesión en sus enconados discursos de galería. Mientras la ciudad se ríe tanto de los unos como de los otros, por idiotas, por no darse cuenta o prestarse aunque se la den a hacer de marionetas. Nueve exactamente se las dan de "socializantes" y es un grupo conformado por la H. O. A. C. y los carlistas; requemados por su fracaso doctrinal y por los puntapiés que han recibido del franquismo; no merece la pena se los nombre, puesto que ninguno de ellos pasará a la historia y el otro grupo, tachado por los primeros de podridos capitalistas, lo forman unas cuantas personas sin relieve ciudadano alguno y entre ellos, etc. tanto de nacimiento que sea-

ña con ser alcalde, y como llevamos una temporada de cambios incansables, disfruta el hombre recorriendo bares y cafés y diciendo con mucho misterio a los clientes que encuentra ante la barra, que el Gobernador le ha llamado, que él no quiere, que no puede... y así hasta que se hace público el nombre. Es cuanto a los socialcarlistas más vale no hablar, los hay de verdadero campeonato, hay que verles actuar en su salsa, asistir a una de las sesiones; creo que fue El Litri quien inició aquello de los naturales mirando al tendido, bueno, pues todos ellos dejan en mantillas a todos los Litris que en el mundo han sido; ¿cuándo podremos de verdad barrer tanta basura? si va a ser dentro de mil años, desde ahora nombramos Jefe de la Sección de Higiene al Sr. Iniesta, único ser capaz de aguar dar tan singular pestilencia.

—Ha habido sí, otros varios acontecimientos durante este mes. nos ha visitado Monseñor Escrivá, que ya no es Marqués de Peralta, título que se lo ha cedido en un hermoso acto de humildad a su querido hermano; volvieron a darse iguales festivales de aguda histeria con su presencia y volvió de nuevo a decir, el Gran Canciller (como verán, nos sobran altisonantes títulos hasta para regalar y vestir a toda la familia) tales tonterías, que hemos visto claramente avergonzados a algunos profesores de "nuestra" Universidad que le acompañaban.

—EL PENSAMIENTO NAVARRO ha celebrado sus bodas de diamantes; no han faltado a los actos las correspondientes Jerarquías de Madrid, que son las que hoy sostienen el más antiguo órgano de opinión navarra, decano de la prensa regional (añ rezan las noticias divulgadas por las agencias oficiales), pero naturalmente se callan las bombas que no hace mucho tiempo estallaron en sus talleres, el destierro de que fue objeto su Director, tampoco hace mucho y, por el contrario, en su discurso de circunstancias, nada menos que el Director General de Prensa, A. F. SORDO (hay personas a quienes el apellido les cuadra magníficamente), dijo nada menos que el mayor orgullo para El Pensamiento Navarro, paladin incansable y en vanguardia siempre y sobre todo en defens de la Religión y de la Patria, lo constituye sin duda alguna el hecho de que las asencas del tradicionalismo hayan sido recogidas en las LEYES FUNDAMENTALES DEL REINO. El tal SORDO, además de serlo es un VIVO.

—Nos dicen que, por provincias, el mayor número de curas "rezando" (yo diría mejor "jurando") en Zaragoza lo ha dado Navarra, pero no se preocupen todos ellos pasan de los 60 años y quieren o no van a tener que dejar de "rezar" muy pronto. En este punto no puede faltar nuestra "adhesión sincera" a Monseñor Guerra Cameros; no ha ido a Zaragoza, pero su telegrama acrecienta nuestra fe en el futuro, en un futuro sin Monseñores GUERRAS claro está y en el que el CAMPO pertenezca a todos los mortales. Otro día dedicaremos un cuento a Monseñor G. C. y sus Demonios televisivos.

—No olviden que nuestro recién estrenado Gobernador, tristemente alavés, se llama Ruiz de Gordoa y digo que no lo olviden porque me da en la nariz que va a dar mucho que hablar en Iruña; me baso en la cantidad de idioteces que pronunció en su toma de posesión, puede volvamos sobre el asunto.

IRU

F. D. El 23 de octubre se armó la gorda municipal con el nuevo dedoalcalde pamplónica, mucho urbanismo y muy poca urbanidad.

MANDA T. V. A
UN AMIGO

SIEMPRE EL MERCADO COMUN

En las últimas semanas se ha recrudecido la discusión sobre el ingreso de España en el Mercado Común. De un lado los mandones del régimen y la cohorte de sus incondicionales servidores y de otra parte los espíritus más peripicaces y sobre todo más independientes, han proseguido el combate dialéctico, que por lo general reviste los caracteres de un verdadero diálogo de sordos, debido en particular a la obsesión con que se aferran los mandamases de la situación al absurdo de no contemplar en el problema sino el aspecto económico y negar las evidentes implicaciones de índole política que reviste.

El encuentro no se ha limitado al territorio peninsular, sino que se manifiesta igualmente en el exterior, especialmente en los países miembros de la Comunidad Económica Europea, cuyos principales dirigentes toman parte en el debate con la autoridad que les confiere la decisiva circunstancia de que han de ser ellos, en definitiva, quienes van a resolver la entrada de los de Madrid en el Mercado Común.

El debate adquirió mayor interés con la intervención del Presidente francés M. Pompidou, cuando en la conferencia de prensa celebrada el día 21 del pasado setiembre se manifestó partidario de la entrada de España en la Comunidad, aunque reconoció la existencia de dificultades económicas y de objeciones políticas para ello, lo que en realidad no aportó la menor novedad a la situación actual del problema, ya que no hace muchas semanas, otra personalidad, el holandés M. Mansholt, actualmente en funciones de presidente del Mercado Común, manifestó bien claramente que es partidario del ingreso de España y que celebrará muchísimo que el acontecimiento se produzca cuanto antes, porque será signo de que España había entrado, por fin en la vía de la democracia y se había dotado de instituciones compatibles con las de los países constitutivos del Mercado Común.

Otros personajes de la Comunidad Económica Europea han abundado recientemente en la misma opinión de M. Mansholt. Fue particularmente destacable, no sólo por lo que dijo sino por las circunstancias en que lo expresó la intervención de M. Walter Scheel, ministro de Relaciones Exteriores

y vicepresidente del Gobierno de la Alemania Occidental. En ocasión de la visita del titulado príncipe de España, a quien acompañaba el que ha de ministro de Estado en el mal llamado gobierno de la España franquista, señor López Bravo, hubo de celebrarse una conferencia de prensa en la que M. Scheel manifestó que ellos, los alemanes democráticos, están interesados también en el ingreso de los españoles en el Mercado Común; pero reafirmó las reservas que ya tienen expresadas y recordó al efecto que la estructura misma de las instituciones europeas de Bruselas y de Estrasburgo exigen de los países miembros del Mercado común la existencia de un Parlamento democrático, capaz de elegir sus representantes en los diversos organismos políticos, económicos y sindicales de la Comunidad. Y cual si se tratara de vestir de mayor fuerza a tan inequívocas manifestaciones sobre la incompatibilidad de la España franquista con la Comunidad Económica Europea, mientras el señor Scheel se pronunciaba en los indicados términos, una manifestación de jóvenes recorría las calles de Bonn, la capital de la República Federal Alemana, lanzando exclamaciones de rotundo repudio contra el fascismo español.

Más contundente que la posición del señor Scheel ha sido todavía la del jefe del gobierno danés con motivo del referendun celebrado en Dinamarca el día 2 del actual mes de octubre, referendun en el que la población aprobó el ingreso en el Mercado común por una aplastante mayoría contra una minoría de comunistas, "gauchistas" y reaccionarios, reunidos en curiosa amalgama, sin duda por aquello de que "Dios los cría y ellos se juntan". Pues bien, el jefe del gobierno danés, no solamente se manifestó contrario al ingreso de la actual España en la Comunidad, sino que anunció la aplicación del veto contra ella por parte de Dinamarca cuando se planteara el problema de la entrada de los españoles.

Todo indica, pues, que no se modifican los términos del problema, tal como están planteados desde el primer momento; o sea, que para incorporarse al Mercado Común, España tendrá que dejar de ser totalitaria y fascista. Es un elijan, que naturalmente no pueden aceptar ni menos resolver los que ahora mandan desde Madrid.

Madrid, 15 de octubre de 1972

C. de BERGARA

Aviso a la población de Euzkadi (NORTE Y SUR)

Se recuerda, por última vez, a los vascos:

- 1º que ellos no son los propietarios del País Vasco, sino simplemente locatarios a título precario. Ellos pueden ser expulsados de sus domicilios por los representantes de los dos Estados adjudicatarios. (Ver Tratado de los Pirineos, Decretos de Franco, Disposiciones de Gilly, etc.);
- 2º que solamente los carabineros, guardiaciviles, aduaneros, gendarmes y C.R.S. tienen derecho de estar armados y de tirar sobre todo vasco que pase de una provincia vasca a otra, sin autorización de sus "dueños";
- 3º que en caso de muerte de un vasco, ninguna reclamación puede ser elevada para encontrar al asesino, en virtud del principio colonial que da a todo funcionario alógeno el derecho de vida y muerte sobre el indígena;
- 4º que los vascos no tienen derecho a poseer su propia patria, pero deben servir a la patria de su más próxima comisaría de policía;
- 5º que los vascos no tienen derecho a hacer sus estudios en vascuence, sino en la lengua que hablan los jueces y la policía de su residencia, de forma que puedan comprender los motivos de su encarcelamiento o de su condena a muerte;
- 6º que los vascos no tienen derecho de "resistencia" a la ocupación extranjera. Ellos tienen, por el contrario, el deber de "colaborar" con las autoridades de tutela para su propia desvasquización y su total desaparición.

Hecho en la Isla de los Faisanes, el 12 de octubre de 1972
—fiesta de la Pilar, patrona de la Guardia Civil—

Paco MATAVASCO
gobernador

Gilles du FLIC
prefecto

Editions "HORDAGO", 24, quai Ravel, Ciboure. Imp. des Cordeliers, Bayonne

MARTIN FIERRO MATXIN BURDIN

El 20 de octubre se celebró en la Casa Nacional de la Cultura de Buenos Aires, la sesión de ingreso en el Instituto Americano de Estudios Vascos del P. Domingo Jakakortejarena que pronunció una conferencia titulada "Antecedentes que contribuyeron a la traducción al euskera y a la interpretación del Martín Fierro". El acto tuvo gran relieve y el P. Txomin fue muy felicitado.

El 28 de octubre pronunció otra conferencia en el Laurak-Bat el P. Jakakortejarena, sobre "La influencia vasca en el Martín Fierro". Fue presentado por Astigarrraga, presidente de la FEVA. Numeroso público aplaudió con entusiasmo al conferenciante.

Los días 9 y 10 de noviembre se ha celebrado en Pehuajó (Provincia de Buenos Aires) el homenaje nacional a José Hernández y la inauguración del monumento al gaucho Martín Fierro, con motivo de su centenario. Han participado en los actos, además de las autoridades nacionales, provinciales y locales y las representaciones vascas, el Coro Lagun-Onak y el P. Jakakortejarena, que pronunció un discurso sobre "Los payadores gauchos y los bersolaris vascos". El Lagun-Onak dio un concierto de canciones argentinas y vascas e interpretó las estrofas del "Martín Fierro". En estos actos fue presentado el libro bilingüe —euskera-euskera— de José Hernández, traducido por el P. Jakakortejarena "MARTIN FIERRO-MATXIN BURDIN", ilustrado por Luis Sola y con música de Pedro de Iguain, publicado por EKIN de Buenos Aires e impreso por Amorrortu.

EL PUEBLO BONITO

Erase una vez un pueblo donde vivían unos niños, era un pueblo con sus casas, sus habitantes, sus hoteles y... sus barrios bajos.

Pero para los niños era todo tan bonito... tan bonito como ellos deseaban.

Y ya los mayores les riñesen, les hiciesen caso o no les hiciesen caso, era un pueblo tan bonito... tan bonito como ellos deseaban.

Ya jugaran, estudiaran, cantaran o se quedarán sentados en una escalera, era tan bonito... tan bonito como ellos deseaban.

Pero una vez eligieron al gran campeón, hicieron bancos y fábricas grises, las casas se ennegrecieron y con papeles de colores fueron a la guerra, y entonces ya el pueblo no era tan bonito, tan bonito como ellos deseaban.

Y recorrieron muchos países, pero ninguno era tan bonito, tan bonito como ellos deseaban.

Pero soñaban con su pueblo y se lo imaginaban tan bonito, tan bonito como ellos deseaban.

Y no se daban por vencidos, porque lo que buscaban era algo tan bonito, tan bonito como ellos deseaban.

Y aún siguen buscando y a veces lo encuentran, pero siempre lo pierden.

Ya son mayores y pueden estar en el monte o en el mar, en el desierto o en la jungla, y continúan buscando algo tan bonito, tan bonito como ellos deseaban.

J. de I. (15 años)

EUZKADI EN MEXICO

MEXICO (OPE). — Con motivo de cumplirse el XXXVI Aniversario de la Proclamación del Gobierno de Euzkadi, constituido el 7 de octubre de 1936 en la Villa de Guernica bajo la presidencia de José Antonio de Aguirre, el delegado del Gobierno Vasco, Alberto de Azúa, acompañado de Manuel Carabias, consejero de dicho Gobierno; Víctor Salazar, en representación de la Unión General de Trabajadores y del Grupo Socialis-

Amigos y Enemigos ante la Causa de Euzkadi

Al igual que durante el proceso de Burgos, la opinión pública europea estuvo, en general, a nuestro lado este verano y otoño en que recrudeció la persecución en nuestra Patria, con las muertes de los patriotas Mugica, Murguía y Aranguren, víctimas de la Guardia Civil, que se hace llamar la Benemérita. Su sacrificio sin embargo aún más la visión que del Franquismo tienen los europeos.

Por no referirnos sino a Francia, hasta mediados de Octubre, y sin detenernos en publicaciones nuestras O.P.E., "Euzko Deya", o afines como "Embata", "Elgar" y "Herria", hemos visto hasta un diario del corte derechista de "La Vie Française", publicar un estudio nacional vasco al norte y sur del Pirineo (27-7). Pero la palma la lleva, como otras veces Alain Echegut que en "Combat" (11-10), y otros números, expuso con todo detalle la cronología de represión habida en ambos lados del Pirineo desde el verano de 1971.

Muy bueno también el editorial de "Le Monde" (11-10) titulado "Los Vascos entre París y Madrid", en el que se denuncia "el interés francés de concertación y de cooperación con las autoridades españolas desde cuando el proceso de Burgos en diciembre de 1970...". Y se dice al final: "Desde hace dos meses el País Vasco español sufre de nuevo de atentados y de una represión brutal, denunciada la semana pasada por el Obispo de Bilbao. Las medidas decididas por el gobierno francés aportarán bien de argumentos a los que se duelen de que los Vascos tengan que afrontar, y al mismo tiempo, los furores de París y de Madrid". Sensacional, asimismo, Edouard Bailby en "L'Express" del 9-15 de Octubre con su reportaje demostrativo "El País Vasco entre el silencio y el furor. La matanza de Lekeitio", en el que nos hace ver hasta qué punto están exasperados nuestros hermanos en Euzkadi por las prácticas asesinas de los secuaces del General Iniesta.

Esta vez la Radio y Televisión francesa, a pesar de las prome-

IA GUREAK EGIN DU

la gureak egin du badugu zeinek agindu. Ez oraindik umildu, alnarrengana bildu. Gerra nahi duen guztia, berari kendu bizia.

I

Ez naiz ni gerraren zale baizik bakearen alde Zeinek nahi duen galde berari tira dale, bala bat sartu buruan aspertuko da orduan!

II

Gu gera iru probintzi Ienengo legerik ez utzi horieri firme autsi nahiz anka bana autsi jaioko dira berriak gu gera euskal herriak!

Xabier LETE

ta Vasco; Santiago Alonso por Izquierda Republicana; Gerónimo García por la Confederación Nacional del Trabajo de Euzkadi; Angel de Echaniz y Francisco Turillas; por Acción Nacionalista Vasca; Antonio Zugadi y Miguel José Garmendia, por el Partido Nacionalista Vasco, y Yon de Azua, por Euzko Languillen Alkartasuna, depositó una ofrenda floral en el monumento de la Independencia mexicana, honrando la memoria de los héroes de aquella gesta. Un grupo de epatadantzaris e hilanderas hicieron guardia de honor, prestando con su vistosa y juvenil presencia gran brillantez al acto

de su nuevo director Arthur Conte, dio la llamada por respuesta. ¿Cómo iba a proceder de otro modo si su verdadero patrón, el Presidente Pompidou, había reclamado públicamente en su rueda de prensa la entrada pronta de la España de Franco en la Comunidad Económica Europea, exigencia que muy pronto fue condenada por varios de los portavoces de los países asociados a Francia en el Mercado Común? Muy lamentable este resbalón del por avoz de la Francia oficial, quien se olvidó de sus Humanidades y sólo tuvo presente el lema de la City: "Business is business".

Claro, no esperábamos que Pompidou lanzara para el País Vasco el ¡Viva el Quebec libre!, de su predecesor el general De Gaulle, quien reclamó que el territorio francófono del Canadá fuera Estado soberano (27-11-1967), pero tampoco que se convirtiera en padrino de Franco. Después, la expulsión de vascos a pesar de su condición de Refugiados Políticos decidida por el Subprefecto de Bayona, sirviéndose de disposiciones dictadas en Francia en situación anormal(1) han empañado esa aureola tradicional de Francia de tierra de asilo para perseguidos por un ideal.

La O.R.T.F. incluso se permitió presentar un reportaje realizado por Monsieur de Monconduit ("Jean Creach") sobre Juan Carlos de Borbón, mostrándose además visitando Gernika y Vizcaya... Habrá que decir que un joven tan bien educado que Juan Carlos no podía ponerse a jurar... Ahora son los vascos los que juran! En fin, que los franceses conocedores de historia española habrán visto en el Fretendiente a un nuevo Amadeo de Saboya.

No nos referimos por límites de espacio a protestas adoptadas contra la represión franquista por organizaciones europeas, tales que las dos Internacionales Sindicales Libres (GIOSL y CMT) y expresadas a la delegación de Solidaridad de Trabajadores Vascos asistente a sus trabajos.

Pero si es de registrar el olvido observado por el Partido Comunista de España (tandem Ibarruri - Carrillo) en su reciente Congreso, del que nos informa "L'Humanité" de París (14-16/10). Aunque sea por arrimar el ascua a su gardina, o viceversa era de esperar que entre las resoluciones de ese Congreso, capitaneado por una hija de Ortuella, hubiera habido algo redoblante en favor de la lucha presente en Euzkadi. Nada de esto hay en la referencia citada. ¿No será que se ruborizan de gritar contra la represión que sufre Euzkadi, por estimarnos separatistas? Ya el inefable Carrillo en sus comentarios en "L'Humanité" cuando el Proceso de Burgos, se las arreglaba para soslayar la calidad de nacionalistas vascos de los procesados, y, en cambio, trataba de atraer a sus prédicas de Unión Nacional a los "militares patriotas".

Es de resaltar en cambio, el que la nueva Ejecutiva del Partido Socialista Obrero Español, en su Congreso de Agosto, inscribiera en sus resoluciones la necesidad de dar un cauce legal al problema de las nacionalidades ibéricas, volviendo a las directrices estatutarias de principios de siglo en donde va se daba a entender la plurinacionalidad del Estado español. Todo muy instructivo y aleccionador.

LARRETHIPI

(1) Se trata de los decretos del 12 de abril y del 1º de setiembre de 1939, por los que cientos de refugiados vascos fueron internados en el campo de concentración de Gurs. Poco tiempo después ascendió al poder el Mariscal Petain para hacer la paz con Hitler.

IMPRESIONES ACTUALES

A fines de setiembre he tenido oportunidad de estar unos días — muy pocos — en Euskadi Norte y en París. Durante esas horas he conversado con hombres "muy representativos" del 36 y otros igualmente "representativos" de la actual generación. En unos y en otros, he hallado igual amor a Euskadi, dedicación diaria a la Patria y la simpatía y sinceridad con que fui recibido y atendido no tengo como agradecerlo.

Llegué a París a las 24 horas del asesinato de Aranguren y fueron dos patriotas de la generación del 36 (uno de ellos lleva en su cuerpo el recuerdo de la guerra) quienes me dieron la trágica noticia. Había en los ojos y en la voz de esos gudarís (pues siguen siéndolo) un gran sentimiento a una fuerza patriota distinta ideológica y generacionalmente de la de mis interlocutores, pero hermanadas ambas en el ideal supremo de EUSKADI. Han abierto ante mis ojos el viejo archivo fotográfico y he visto unas pocas caras conocidas y otras muchas desconocidas para mí, de aquellos bravos gudarís de los "bous", de Jata, Sollube, Artxanda... etc. La entrega de una generación, la "suya", la del 36, llegando al sacrificio supremo: la muerte. ¡Qué continuidad histórica con "nuestra" generación!: la de Muxika, Martínez de Murguía, Aranguren... Dos temas dominan la conversación de los hombres del 36: Franco y Europa con su Mercado Común. Con el primero hay entablado algo así como un misterioso "duelo personal a vida o muerte", lo que tiene su justificación, pues el franquismo ha cambiado sus vidas (ellos pueden decir "antes y después del 18 de julio")... esto les lleva a estar al tanto del último rumor o bulo sobre la declinante salud del "caudillo" y tratan de hacerse fuertes con esta estrategia: "Desaparecido Franco se viene abajo todo el Régimen"... El otro leit motiv tiene una estrecha interrelación con el anterior: "El Estado Español está obligado a entrar en el Mercado Común Europeo. Si no entra es por Franco y "su" régimen, negador de todas las libertades humanas. Los que vengan después de Franco, si quieren entrar en Europa tendrán que "democratizarse". En esa co-

untura los hombres y las fuerzas del 36 cifran sus esperanzas. Entretanto la "voz vasca del 36" llega en informes, "dossiers", etc. a cuanta instancia europea existe, recordando que en el Estado Español hay un Pueblo: Euskadi, que es además el centro industrial más desarrollado de la Península.

La gente de mi generación, la posterior al 36, está en "otra cosa". Unos, en el "activismo puro", enfrentándose casi diariamente con la tzakurreria hispana y aguantando los continuos "decretos de expulsión" de la tierra vasca por parte del gobierno francés. He visto a algunos de estos activistas que parecen escapados de una novela de Baroja, prototipos fieles del vasco luchador, clandestino, con un deje inclusive de fanfarronería irónica, tan nuestra, tan vasca... Otros jóvenes "politicados" teorizando sobre Lenin, Trotsky, Bakunin o Mao... envueltos en la maraña para algunos intrincables de "nacionalismo o internacionalismo", enfrascados en la discusión de tal o cual párrafo marxista-leninista y en su dilucidación más "ortodoxa"...

Otros jóvenes están en lo cultural-informativo, en una labor callada y abnegada, al pie de una BM o de una copiadora, imprimiendo boletines, folletos, monografías sobre Euskadi que llegarán a por lo menos tres continentes... Cada uno trabaja a su manera por Euskadi. He notado sí, que existen "compartimientos estancos" entre los de antes y los de después del 36. Cada uno está en lo "suyo". Unos y otros saben que no inciden en la posición que adopta el "otro"... Nos faltan "vasos comunicantes". No falta comunicación, falta diálogo. A veces algún hecho provocado por el enemigo común o la personalidad de un hombre "no estancado" permite confiar en que las distancias se acortan... pero la cosa no pasa de ahí... Hay "viejos" y hay "jóvenes". Hay "jóvenes viejos" y "viejos jóvenes". Hay "sordos" entre los "viejos" y entre los "jóvenes". Insisto: es vital que escuchemos a quien no piensa como nosotros, porque TODOS somos la Patria y ésta es también de TODOS.

URGOYTI

Semana Vasca de Villa María

Se celebró del 14 al 22 de octubre la Semana Nacional Vasca de Villa María (Córdoba), con enorme éxito. Hubo torneos de mus, de truco, de pelota; exposición de pintura, programas de televisión, conferencia —de Basaldua y Azpiazu—, conciertos; reunión extraordinaria de la FEVA, homenaje al refoño del Arbol de Gernika, misas, banquetes con discursos y romerías; destacamos el concurso de aikolaris, en el que triunfó la pareja de Macachin (La Pampa) y la extraordinaria concurrencia de vascos e hijos de vascos de Córdoba —además de las autoridades provinciales y municipales— y de toda la Argentina, así como de los grupos folklóricos vascos de Bahía Blanca, Buenos Aires, La Plata, Lomas, Mar del Plata, Necochea, Rosario y la propia Villa María (más de 200 dantzaris). "Grandiosas jornadas vascas" dice nuestro colega Euzko Deya. Zorionak danori. ¡Gora Euzko Etxea eta Gora Euzkadi Askatuta!

OLAECHEA

Mons. Marcelino Olaechea, obispo de Pamplona el 18 de julio de 1936, de familia obrera barakaldotarra, fue "un cobarde, como un leño arrastrado por las aguas turbias de la guerra civil", según sus propias palabras. "No más sangre" exclamó cuando ya había corrido mucha por las cunetas de Navarra, pero los "paseos" continuaron y él bendijo las armas de los sublevados y firmó la famosa "pastoral colectiva" del cardenal Gomá y el episcopado español. Después hizo "méritos" para ser nombrado arzobispo de Valencia, Procurador en Cortés, Consejero del Reino, etc. etc. y se ha caracterizado como franquista y toledano. A Pamplona llegó proclamando sus simpatías por el pueblo vasco y apoyando sus reivindicaciones culturales y libertarias — hasta bendijo las Escuelas Vascas de entonces — y ha terminado sus días como gran jerarca español y —repetimos— toledano, en el peor sentido de la palabra.

AZPIAZU en el L.B.

El 4 de noviembre pronunció su postergada conferencia, en el Lau-lak-Bat de Buenos Aires, el padre Iñaki Azpiazu, sobre la situación religiosa en Euzkadi. Hizo la presentación Astigarraga, presidente de la FEVA, que leyó las comunicaciones dirigidas al Gobierno francés y a la Embajada de Francia, pidiendo la anulación de las medidas de expulsión adoptadas contra los refugiados vascos en Euskadi Norte. Joseba Olabeaga, presidente del P.N.V. en Venezuela, pronunció un vibrante saludo en euskera en defensa de la lengua vasca.

El padre Iñaki comenzó dando un panorama del clima religioso en Euskadi. La Iglesia está hoy —dijo— mejor que hace 36 años, pues entonces fue cómplice de la rebelión militar, con la excepción de Mons. Mujika. Hoy han cambiado bastante las cosas, pero la organización de la Iglesia en Euzkalerria no responde a la constitución real del pueblo vasco. En Euskadi Norte ocurre lo mismo. Hay jerarquías extranjeras en muchos casos, que son designadas a la manera francesa o española, con juramento de fidelidad a un régimen contrario a nuestro pueblo. El clero es diferente. Existe una tradición desde 1936 y anterior, una continuidad, y la máxima atención del clero se inclina hoy a lo socioeconómico.

Los sacerdotes vascos no cometieron hace 36 años pecado de clericalismo, pero los problemas se plantean de otra manera. Los sacerdotes condenan lo que hay que condenar del régimen político y del

¡¡¡ALGO ESTA PODRIDO!!!

Después de los trágicos acontecimientos de Lekeitio y Urdax, con las acostumbradas manifestaciones de solidaridad de nuestro Pueblo, hacia los tres patriotas asesinados expresadas en manifestaciones silenciosas de protesta, boicots a fiestas, asistencia al funeral de Aranguren, etc. ha sucedido en Euskadi Sur un periodo de tensa calma que tiene su excepción en la detención de Artetxe en Bilbao. Ambos contendientes en la guerra que enfrenta a la Resistencia y el Pueblo Vasco con el Régimen francopuseista, se estudian mutuamente y aglutinan fuerzas para nuevas escaramuzas, que estamos seguros se han de producir.

Entretanto, la tensión ha llegado a un punto muy alto en Euskadi Norte (a un límite —me atrevo a decir— nunca alcanzado en esta zona de Euskadi. La entente Madrid-Paris es cada vez más evidente para Euskal Herria. Pruebas de lo que afirmamos son las declaraciones de Pompidou que encierran tras una fraseología, un tanto ambigua, un claro apoyo a la entrada de la España franquista en el M.C.E.; (La decencia europea se salvó... por la rotunda negativa del gobierno danés), y la serie de notas aparecidas en la prensa española dando nombres y apellidos de patriotas vascos residentes en Euskadi Norte a los que adjudica la responsabilidad directa de las acciones de la Resistencia, llegando a PREANUNCIAR una serie de medidas que París ha adoptado días después... Lo repetido con insistencia más que machacona por los diarios franquistas se ha hecho realidad viva en este mes de octubre. 18 VASCOS (al escribir estas líneas) EXPULSADOS DE EUSKADI NORTE y varios de ellos de todo el Estado francés. A los vascos no nos podía sorprender las medidas acordadas por Marcellin... Los sorprendidos han sido en realidad los gobernantes franceses que no calcularon la reacción de "su" Pays Basque... Una verdadera MOVILIZACION POPULAR (46 patriotas en huelga de hambre, documentos firmados por destacadas personalidades, más de 2.500 firmas de solidaridad, manifestaciones callejeras, etc.) han obligado a París a emplear su C.R.S. para reprimir en las calles de Bayona un estilo similar al que emplean al sur del Bidasoa los "verdes" y los "gris". No somos nosotros los que lo decimos, es el ponderado "Le Monde" quien lo afirma en su editorial de primera página (el 11-X) titulado "LOS VASCOS ENTRE PARIS Y MADRID": "Los acontecimientos parecen dar la razón a quienes sostienen que los vascos deben sopor-

sistema capitalista. Hay sacerdotes acusados de pertenecer a ETA, pero no están vinculados a ETA. También los hay que se declaran socialistas, cosa que yo creo que no deben hacer, dijo el padre Iñaki. La participación del pueblo en el culto ha bajado mucho. Respeto a la jerarquía, el pueblo ha perdido la confianza. Está penetrando el laicismo, el materialismo y el marxismo. El cristianismo está en parte peor y en parte mejor que hace 36 años. Hay tomas de conciencia muy importantes: Separación de la Iglesia del Estado, racionalización de lo piadoso, sentido crítico. Los curas vascos presos en Zamora son ejemplares. El clero vasco perseguido, lo mismo que el pueblo cristiano, constituyen la avanzada en lo dogmático, en lo moral y en lo social. El acto —al que acudió mucho público— terminó con numerosos "ruegos y preguntas", a los que el padre Azpiazu contestó, y al final fue muy felicitado. A continuación hubo un "copen" muy concurrido, en favor de nuestro fraternal colega "Euzko Deya".

conjuntamente las furias de Madrid y de París".

Frente a los hechos de Euskadi Norte habrá entre nosotros —y respetamos su modo de opinar— quienes volverán a recordar lo que hicimos los vascos por Francia del 40 al 44, a la "Brigada Vasca", al tanque "Gernika"...

A nosotros —jóvenes vascos— nos interesa decir — y no estamos esgrimiendo más que la VERDAD — que en este octubre de 1972 los enunciados de "Liberté, Egalité, Fraternité" han sido ahogados por los gases lacrimógenos lanzados contra el Pueblo Vasco. Los ojos de mujeres, niños, hombres de edad y jóvenes, obreros y estudiantes se han enrojecido y las mejillas se han cubierto de lágrimas. Pero más que por el efecto de las bombas se ha llorado de impotencia, de rabia, ante una acción que no deja lugar a dudas a los vascos del Norte de que "ALGO ESTA PODRIDO" y no por cierto en Dinamarca...

¿Qué delito han cometido los huelguistas y los manifestantes de Bayona? EL DELITO de que los vascos puedan vivir en el País Vasco. Con todo acierto dijeron los huelguistas: "Si a unos vascos (del Sur) se los expulsa del suelo vasco, a nosotros (del Norte) también nos expulsan 2.000 jóvenes al año, que tienen que dejar SU PAIS para poder vivir". Hay muchos modos de MATAR A UNA NACION: con bombas, con balas, con decretos de "zona vert", con el turismo, con el hamore... Lo sabemos bien los vascos, pues TODOS lo sufrimos en carne propia. EUSKADI ES UNA. La semilla que lanzaran ARANA GO. RI y CHAHO está dando sus frutos. EUSKADI RESURREXT.

PANPO

BEBATSIAN

I
Bedatsian dirade zuhainak loratzen Udan ekhiarekin bazterrak berotzen Larraxenian aldiz eguak llaburtzen Negian aize otza ezurretan sartzen.

II
Aspaldian bizi da gure populua Zazpi prohinzietan oso berexia kantore zahar eta jautzi emailia Xorinua bezala txuliula jolilla.

III
Jendik eramaiten die munduan gisala Hau bezelako leku ejerrik ez de la Bena gure xokua usten ari de la Eta segur hiltzeko pundian girela.

IV
Tristeziak besterik behar dugu hemen Bizitzako lotsarik ez desagun ukhen Oi xibero maitia ez zira galduren Zure semek zutie bihar salbataren. Errepika

Ez galduren odol beroa Bizi dadin gure Xiberoa. Beñat SARASOLA

P. SOCIALISTA

Definición del último Congreso: "Merece, evidentemente, un análisis especial el problema de las nacionalidades dentro de nuestro país. El reverdecimiento de las necesidades de los países vasco-, catalán y gallego, son elementos de movilización y de lucha contra el sistema político, rabiamente contrario a las autonomías, aun en el campo cultural, en la expresión de sus propias lenguas y en el desarrollo de sus instituciones nacionales. Una organización como la nuestra, de nivel ibérico, para respetar los sentimientos nacionales debe responder a esas necesidades nacionales con una formulación clara, no ambigua; debe profundizar en un análisis serio de la situación del país, valorar la realidad de las aspiraciones de la clase trabajadora, de lo que se llama nacionalidades ibéricas y hacer formulaciones políticas claras."

"De lo contrario, gran número de trabajadores y el pueblo de esas nacionalidades, no estarán dispuestos a escuchar seguir e integrarse en el P. Socialista. Indudablemente el problema de las nacionalidades pueden analizarlo en profundidad los compañeros que están dentro de ese marco de las nacionalidades.

A continuación el Congreso puso de relieve su interés por la lucha en favor de una Europa Socialista.

LA BRETAÑA

Decía "L'Express" de París, el 9 de octubre:

"Justicia. Los desesperados bretones. Ante el Tribunal de Seguridad del Estado no es el terrorismo bretón, es París el acusado.

"Es el proceso al centralismo parisino el que ha tenido lugar. Los once miembros del Frente de Liberación de Bretaña que desde el martes comparecen ante el Tribunal de Seguridad del Estado por haber participado en 18 atentados y provocado muchos millones de francos de perjuicios, han impuesto finalmente su debate: la asfixia de una región, la suya: LA BRETAÑA. Durante un año, desde abril de 1971 a abril de 1972 han trocado los atuendos del folklore por las armas. Reuniones secretas, explosivos almacenados en las panaderías, en los camiones de leche o en el estudio de un abogado... El Presidente F. Romero replicaba: "Aquí no juzgamos más que hechos", pero se dejaba llevar por el debate hasta responder a las imprecaciones de los acusados... Le hecho, los inculpados han obligado a sus jueces a batirse sobre su propio terreno. "Hace siglos que la Bretaña busca el diálogo con París", dice el sacerdote Le Breton. "Ha sido preciso esperar a 1972 para que al fin París, por personas interpuestas tras la barra de un tribunal, consienta en escuchar a Bretaña... M. Yves Gourves, el joven médico interno del Hospital de Paimpol, después de haber reclamado en vano un intérprete para responder en bretón al juez pa-

risien, toma acentos dramáticos para recordar la historia de zueco, del oprobio, que se colgaba al cuello de los niños que hablaban el bretón en la escuela... El bretón, dice, es mi preocupación cultural, pero es también el elemento de lucha por la renovación de Bretaña.

Como ha venido a decir el general Jacques Paris de Bordiere al declarar como testigo: "Este proceso pone en causa una concepción del hombre. Los actos aquí reprochados son los que yo he practicado en las Fuerzas Francesas Libres para luchar contra los mantenedores de un orden y una ideología monstruosa, que negaba los valores del hombre..." "Nosotros no hablamos de Ana de Bretaña, declaraba Henri Lecclercq, uno de los abogados de la defensa, en 1939, ni del gauchismo; hablamos de la Bretaña de hoy". Es evidente que cualesquiera que sean los excesos de los acusados, no podrá evitarse el verdadero proceso: El de una región de Francia contra París.

L. S.

RADIO EUZKADI

23 y 19 metros
Todas las noches

ESKARRIK - ASKO
IKO

PAGA TIERRA VASCA

CARTA A MAITE

Amiga "Maite de Iruña": Vaya en primer lugar mi caluroso saludo ante tu "bautizo" como colaboradora de "TIERRA VASCA". Ojalá perseveres... Creo que fue Montaigne quien aseguró que: "Es más que necesario frotar los sesos de uno con los del prójimo". Dicha afirmación vale para nosotras, pues son escasas las oportunidades que se presentan en publicaciones patrióticas vascas para intercambiar ideas.

El pensamiento central de tu artículo, según como yo lo entiendo, es la participación de la mujer en la vida de nuestra Patria: Euskadi. ¡De acuerdo!, pero: ¿cómo efectivizarla? ¿cómo coordinar las potencialidades que das por conocidas? Dadas las actuales circunstancias que vive Euskadi Sur, quizás sea el campo cultural, el ámbito que mayores y mejores posibilidades ofrece para la acción de la mujer patriota.

Problemas como el de las ikastolas, la formación de las andereño, la edición de textos de enseñanza, la utilización del idioma nacional en la enseñanza secundaria, la lucha por la obtención de la Universidad Vasca, preocupan e inquietan a aquellas de nosotras que trabajan por el desarrollo cultural de Euskal Herria.

Hablas Maite en tu escrito del "trabajo del Pueblo, de su lucha". En efecto: siendo como somos "parte activa de ese Pueblo" y sintiéndonos tal, creo que nuestra tarea consiste en conocer las inquietudes, analizarlas y devolver-

las al Pueblo en forma de una teoría vasca de liberación nacional (por ello progresista, al serlo de una nación oprimida); teoría que irá transformándose a medida que la práctica diaria nos vaya enfrentando a nuevas situaciones. Las mujeres vascas venimos arrastrando desde 1936 un largo calvario de muertos, torturas, cárceles, persecuciones, etc. Lekeitio ha sido otra estación del "Via Crucis" que vivimos. Dos jóvenes han sido asesinados por la tenebrosa guardia civil española. Son dos familias vascas más de duelo y créeme Maite, no serán las últimas...

Otro patriota ha caído los días pasados en Urdax...

¿Cómo manifestar a sus seres tres queridos, en especial a esas madres vascas, nuestro dolor ante el hecho irreparable, sin al mismo tiempo expresarles que nos sentimos orgullosos del testimonio que sus hijos han dado de Euskadi? Esta Patria Vasca que necesita tanto de esas "potencialidades" a que te refieres, amiga Maite, y sobre las cuales espero un artículo tuyo para hacer realidad luego el pensamiento de Montaigne.

Y por hoy, ya basta, sólo me queda reiterarte mi felicitación y desearte que duren esos positivos propósitos de colaboración en este "saski-naski" llamado "Tierra Vasca", que es un poco como el reflejo de lo que sienten y piensan las mujeres y hombres vascos.

Agur y hasta la próxima.

MUSKILDA

Madina, "Pater Spiritualis"

Ese es el título que le habíamos dado los "Saskinaskitarras", al Director musical, al músico inspirado y exclusivo, al amigo, al consejero, al Maestro. Después del magnífico retrato que de Madina hace L. M., en "TIERRA VASCA" de agosto, en el que resalta su decantada y simpática picardía infantil, su cáustica y certera ironía, su integridad absoluta, su capacidad ilimitada de creación, llegamos a la conclusión a que arriba el retratista: Madina era un vasco irremplazable.

Lo conocí bien, a los trece años de edad, cuando ingresé en el Cuadro de Ezpatadantza de la Parroquia de Ntra. Sra. del Valle, en el que bailaban con entusiasmo, Sanguinetti, Pita y otros, que sólo sabían de los vascos que usaban boina y que eran lecheros... Madina dirigía los ensayos obteniendo magníficos resultados; tal es así, que casi todos los sábados o domingos salíamos de gira artística: Colegio Champagnac, Colegio Lasalle, La Casa del Teatro, el Asilo de Huérfanos, y toda entidad social o benéfica que solicitara nuestra presencia. Fue la primera vez que se cometió la irreverencia de bailar el Espantadantza al compás del piano. Ya entonces, me asombraba su capacidad para jugar y bromear de igual a igual con niños y muchachos; esta singular cualidad le acompañó siempre y contrastaba con la soltura y eficiencia de que hacía gala, en punzantes debates sobre religión, filosofía, arte o política, de los que siempre salía el mejor parado, cualquiera fuera su contendedor.

Otra de sus características era su lenguaje: a la correcta sintaxis, unía reminiscencias "baserritarras" y porteñísimas adquiridos en su diario trato con los chicos de la parroquia. Pero lo que más nos admiraba era su capacidad de adaptación y su facilidad para plasmar en música cualquier sugerencia. Ante un guiño de Luis Mujica o de Pello Mari, Félix Muñoa o Néstor Basterrechea concebían una escenografía, y nosotros comenzábamos a darle forma a los grupos de baile y canto. Una vez reunidos estos elementos, Luis Mujica escribía a Madina y le encargaba la música "a medida". Casi a vuelta de correo, venía lo asombroso: cuando Mastronardi nos hacía escuchar al piano lo escrito, nos mirábamos llenos de sorpresa y alegría; era lo que queríamos, lo preciso, ni una nota más, ni una nota menos. Hay que tener en cuenta que le hacíamos trabajar al revés de lo habitual, que no le dábamos la tranquilidad de crear libremente sobre una simple idea o un linamiento general, sino que le coaccionábamos con complejas sugerencias y condicionamientos ya elaborados.

Para su genio creador, para su inagotable vena melódica y para su excepcional sentido del ritmo de la escena, estos aparentes escollos no eran sino puntos de apoyo que le permitían integrarse plenamente a nuestro grupo, a despecho de los miles de kilómetros que nos separaban geográficamente.

Con el P. Francisco de Madina se va el cincuenta por ciento de la gracia y el ingenio de aquel grupo humano que hermanaba al "Saski-Naski"; el otro cincuenta por ciento, se había ido hace ya más de veinte años con Iñaki de Arteche. A los "saskinaskitarras" creyentes, nos queda un consuelo: Madina e Iñaki harán más delicioso aún el paraíso con su inseparable presencia. Y para los no creyentes; la esperanza de que tan selectos espíritus, no pueden de ninguna manera perderse en la nada. Desde donde estén, seguirán cantando loas a Euskadi, como reza la letra compuesta por Iñaki de Arteche para el Himno de "Saski-Naski", con música del P. Francisco de Madina:

Son loas a la inmortal Euskadi
Pueblo de valientes derrotados,
Pueblo de valientes hoy sufridos
Pero jamás vencidos.

JOSE MARI

(De EUZKO-DEYA de Buenos Aires)

PAJARITOS

Irene de Orange tuvo gemelos carlistas en Holanda.

Pero de los "paseos" no se ha olvidado nadie, nadie.

Blas Piñar continúa despotricando contra el tiempo y el espacio.

El ingeniero Romero González que denunció el fraude del aceite en Redondela y toda su familia, fueron asesinados así nomás.

Volaron dos autos en Villafranca y Alegría, colaron.

El coronel de la guardia civil de Pamplona tuvo lío con un párroco de la Ribera y el arzobispo. Y lo han necho general.

¿Cuánto le pagan a Zapico por sus mentiras sindicalistas?

Girón volvió con lo mismo, pero más viejo, a cunpar del bote.

Las relaciones vaticanofranquistas van de mal en peor y hasta hay quien dice que Satanás está infiltrado en ellas.

Paulo VI recibió a los toreros y los bendijo con un ¡Arriba España! Y olé. ¿Otra vez la "cruzada"? Pero ahora taurina.

Como sólo tiene una hija, Franco fue nombrado presidente de la Federación de Familias Numerosas.

Más derrumbes. Es el régimen que se derrumba.

Lda Flores enferma. Duelo nacional-sindicalista, pues ella es España.

A Franco lo tienen durmiendo en cuna, para que no estire la pata.

Bretones y vascos dan que hablar en París y algo más.

En la prensa franquista se pueden leer las torturas en todo el mundo, menos en Francopuñlandia.

A Juanito el Tonto lo quieren hacer popular, pero el pobre es Borbón dos veces.

Zabalondo Loidi requisitoriado.

Emilio Romero "Pueblo" se querelló contra García Trevijano "Madrid" por "haber tirado de la manija".

Además de Artetxe fueron detenidos muchos etarras en Bilbao.

M.C.E., C.E.E., qué dolores de cabeza para el franquismo

En la católica España sigue habiendo caballeros mutilados y jo... cojos.

Se rindió homenaje en Donibane al pintor Ramiro de Arrue, que allí murió. Hablaron Goyeneche y Jean Pierre.

Hubo una huelga en la Harinapanadera de Bilbao y otra en Babcock Wilcox.

ENASA, Fegaso —INI— pierden dinero escandalosamente. Todos pagamos.

La enseñanza franquista lleva 36 años de retraso, 36.

Wolfgang Koner alemán de 21 años, se encadenó en un poste de las Ramblas barcelonesas para protestar por la situación de los objetos de conciencia.

Un "cruzado evangelista" tropezó con la policía. A la cárcel.

La CMT y la CIOSL siguen protestando contra la represión franquista. Y el boicot para cuándo?

LOS BAROJA

La mejor conmemoración del centenario del nacimiento de Pío Baroja es el libro publicado recientemente por Julio Caro Baroja, titulado LOS BAROJA, que todos los barojianos tenemos que leer.

Julio Caro Baroja nació en Madrid el año que estalló la Primera Guerra Mundial. Tiene pues algo menos de 60 años. Es antropólogo etnólogo, historiador y vasólogo sobre todas las cosas. Sabe mucho de inquisidores y de judíos peninsulares, de mitología y folklore, de brujos y brujas —hace muy poco lo ha demostrado en el Congreso de Brujería celebrado en Donostia— y sobre todo —repetimos— del pueblo vasco, en el cual está integrado.

El libro tiene dos partes: Los personajes, los Baroja donostiarra —libreros, impresores, también en euskera— de los siglos XVIII y XIX y sus descendientes hasta 1933; la segunda parte de la obra abarca desde la guerra civil hasta 1956, en que muere don Pío, 20 años dramáticos. Es una crónica familiar, peninsular, donostiarra, beratarra y... vasca. Ni es una biografía de los Barojas, ni una autobiografía de Julio Caro Baroja, aunque algo tiene de ambas cosas, especialmente de lo segundo, pues él mismo dice que "son las memorias de un etnólogo, sobrino de un novelista y de un pintor". Es pues una crónica con guión autobiográfico.

Julio Caro Baroja es hijo de Rafael Caro Raggio, editor, y de Carmen Baroja hermana de Pío y Ricardo Baroja, y... barojiano de cuerpo y alma. Julio, soltero, repite la experiencia de su tío Pío y la proyecta en sus sobrinos, los hijos de su hermano Pío.

LOS BAROJAS es pues la crónica dramática de una familia culta —que rinde culto a la cultura, a la belleza y a la vejez— una familia vasca, liberal y hasta libertaria, y está escrita con sencillez, con independencia, con sinceridad barojianas, honestamente, con una buena dosis de escepticismo antidogmático y algunas —bastantes— gotas de amargura, pero colmada al propio tiempo por el amor y por la duda inteligente.

Estas memorias son algo así como un diario íntimo, como un soliloquio, como una confesión general con algo de testamento ológrafo, sin ser ninguna de estas cosas. Su lirismo se desborda sobre las tierras de Euzkalerria y sus hombres, y, más entrañablemente aún, sobre el Bidasoa, Bera y la casa Itzea de Baroja.

LOS BAROJAS —repetimos— es un libro que tenemos que leer y releer todos los barojianos, que somos muchos de los amigos de nuestro querido —o querida— "Tierra Vasca - Eusko Lurra".

IRUNSHEME P. O.

El nudo de Burzena sigue sin solución. Hay tapón para rato.

Reuniones secretas del ayuntamiento donostiarra para hablar de dineros y much s.

¿Cuántos años lleva Porcioles de decaocalde de Barcelona?

La cesta familiar en Francopuñlandia es más cara que en Francia, Inglaterra y USA; además los trabajadores peninsulares ganan mucho menos que los de esos países.

Las mujeres de Ermua protestaron contra la falta de escuelas, con una manifestación y sentada en la autopista.

Semprun ABC se está pasando de la raya y...

La "Comisión Permanente" de la Asamblea de Intelectuales de Montserrat, publicó un manifiesto contra la represión.

Harold Wilson se declaró contrario al ingreso de España franquista en el M.C.E.

Racionamiento de agua en Bilbao.

A Oriol le ha ofendido el nombramiento de Setien como obispo auxiliar de Donostia. A nosotros nos ofende Oriol.

Muxika Arregi requisitoriado.

En la Universidad hay jaleo de profesores y estudiantes.

"Diego Ramírez" invoca a Lenin.

En los pueblos de las orillas del Nervión hay más humo que aire.

Muchos recuerdan ahora al cardenal Vidal y Barraquer.

Dimitieron los delegados sindicales de Matelina.

¿La diputación de Navarra da la mano a Aristrain o viceversa?

A la bruja roncalesa Maritxu, profesora de parasitología, le prohibieron hacer pronósticos... políticos.

El cisma del misal, entre toledanos y conciliares.

Pleito sonado en Madrid de la

agencia francesa Gamma contra la L.E. Cifra y United Presse, por la difusión de la foto del cónsul alemán Beihl, secuestrado por ETA.

Emilio Romero "Pueblo" vuelve a querrellarse contra G. Seara, director de "Cambio 16".

Calvo Serer, O. D. condenado.

Bardarias Argoitia requisitoriado. Es albañil, de Lekeitio.

Muchos profesores a la calle.

El Partido Socialista organiza actos en toda Europa contra Franco.

Mario Maffei nos ha enviado el libreto de su obra "¡Zutik! El Proceso de Burgos" para "L'Arcipelago" il Grupo Teatro Incontro. Esker mila.

El Bravo López O.D. a Pekín o el cuento chino.

"Todo hombre perseguido en razón de su acción en favor de la libertad tiene derecho de asilo en el territorio de la República", dice la Constitución francesa.

Pero Francia expulsa a los refugiados vascos del Sur del Pays Basque y las policías españolas y francesas persiguen a los vascos en Euzkadi Norte.

¿Son los vascos las víctimas de la política franco-española en el Mediterráneo?

El atentado al consulado francés en Zaragoza, atribuido a ETA, así como la muerte de Abellán por la guardia civil y la detención de Noguera, Mellado y Segarra, son episodios muy confusos todavía.

Nixon USA Vietnam.

Huelgas en Asturias.

Más huelguistas de hambre en Euzkadi Norte.

**En CIUDAD JUAREZ
BAR - RESTAURANT
"ALCAZAR"
Chih. México**

Tierra Vasca

EVSKO LVRA

Director, Pedro María de Irujo PUBLICATION MENSUAL Reg. Nac. Prop. Int. 1135119
AÑO XVII - BUENOS AIRES, CARACAS, MEXICO, NOVIEMBRE 1972 - Nº 197



Manifestación de mujeres e hijos en Baiona, contra la expulsión de refugiados

CARTA DE BAYONA

(Viene de la primera página)

los derechos del Hombre contra la arbitrariedad administrativa" que congregó a más de 2.000 personas. Las horas antes un grupo de casi 60 patriotas (incluida varias mujeres) penetraron en la Catedral de Bayona para iniciar otra huelga de hambre, entre los huelguistas se encontraban entre otros los expulsados Madariaga, Etxabe, ZuZumalde, etc. A las 13 horas la policía francesa irrumpió en la Catedral expresando la intención de llevarse detenido a Madariaga, los huelguistas resistieron la conminación y exigieron se les hablara en euskera. A continuación la policía francesa empleó granadas lacrimógenas para reducir a los vascos quienes entonaron el Eusko Gudariak Gera. Madariaga será llevado ante los tribunales en Bayona en los primeros días de noviembre.

En Bélgica, Inglaterra, Italia, México, Venezuela, Chile, Colombia, E.E.U. y Argentina, las colectividades vascas han dado a conocer notas de solidaridad con los expulsados reafirmando el derecho natural de todo vasco a vivir y trabajar en su Patria: EUSKADI.

La situación en Euskadi Norte el día 30 de octubre era la siguiente: En la catedral de Bayona 43 huelguistas de hambre. Zumalde y dos más se trasladaron a la iglesia de Sokoa, donde hay otros 5 haciendo huelga de hambre; en Mauleon otros 5; En St. Palais 2; en Asparren 2; y algunos más en iglesias de Ustaritz y Endaia. Durante los días de Todos Santos y de Difuntos han sido innumerables las iglesias de Euskadi Norte y también en el Sur, donde se han hecho huelgas de hambre simbólicas de 43 horas. Por otra parte se han reunido los alcaldes y los consejeros generales para tratar el problema de los refugiados, los expulsados y las huelgas de hambre.

Madariaga fue juzgado y condenado el día 2 de noviembre a 3 meses de prisión y expulsión del Estado francés. Ese mismo día la policía francesa volvió a entrar en la iglesia de San Andrés de Bayona, y se llevó a tres patriotas que hacían la huelga de hambre, con el pretexto de que su documentación no estaba en regla.

El día 26 de octubre fueron hospitalizados los cuatro huelguistas de hambre de la catedral de Bayona (los que aparecen en la fotografía de primera página) que cumplieron 1 día de ayuno total. No sabemos si en el hospital continúan la huelga de hambre.

EUSKO ABERTZALE EKINTZA

Illonetan dira herrogeitabi urtea jaio egin gasena. Urtea gendun argitaraz Euzkadin alde lan egiteko, alantxehere langilleak ez astutzeko. Aurrez gogoz egiten gera Euzkadin alkartasuna eldu egiteko. Orain baño lenago esandegun nai dula osoa gizonan azkatasuna Euzkadin azkatasunagaz.

EUSKO ABERTZALE EKINTZA'n egitaraua da GIZARTE-ZALE (socialista), baña geure gizartezalia da lan egiteko gizonak eta langillen alkartasuna elduteko Euzkadin askatasunagaz.

Geure esanak eta egiteak dira langillen alde, naidu benetan euren azkatasuna eskubideagaz. Eman egin bearda ezkatzen dabena errosoiz, deukoie ezkatzen dabena. Eurek eman egitendagoz beko-kirik iverdia egun egunetan ainbat.

Difoguan lan egiteko lenago beardu euki azkatasuna geure ezkuetan Euzkadin azkatasunagaz, expadeuku ezta zer egin. Orregaitik EUSKO ABERTZALE EKINTZA'k naidu benetako batasuna abertzale guziena alantxe indarra artuta lenago eldu egiteko guztiok nai deguna. Azkatasun osoa.

EUSKO ABERTZALE EKINTZA'n egitaraua ondiño oso osorik dago, ez degu euki astirik zabalteko. Es añarrak sartu eban Euzkalerri burruketan geuk nai barik, orregaitik lotuta ez dugu, benetan lan egiten ez degu alegiña egiten geure Euzkadin azkatasuna elduteko.

Gizonak euki bear du bere burua eta biotza bereak ugasaña barik beñesanda iskuriatzen bere egiteko azkatasunagaz.

Beti aurrera Euzkadi dalako euskotarren aberria.

PATXOTE

PAJARITOS

Los bretones y los irlandeses, los catalanes y los gallegos, saben que estamos a su lado siempre, en la lucha por su liberación nacional y social.

Nosotros no vamos a la guerra ni

por la Z ni por la S ni por la H. Y tenemos un gran respeto por la Academia de la Lengua Vasca y por los lingüistas verdaderos, científicos y profesionales, más que por los aficionados, que tanto abundan.

Se vuelve a hablar de la beautificación de Isabel "la Católica" —¿Y por qué no de Fernando ídem?—, pero señores "vaticanistas" un poco de formalidad.

PROHIBIDA "LA PRENSA"

El "Laurak-Bat" de Buenos Aires formuló su protesta reglamentaria contra la ley española del 25 de octubre de 1839 que abolió las libertades vascas, cuya nota —publicada por "La Prensa"— que recordaba los sucesivos atentados de la monarquía borbónica contra los Fueros y la personalidad nacional de Euzkadi, terminata recordando los recientes asesinatos de Martínez de Murgia, Muxika y Aranguren. "La triste lista no se cerrará con sus nombres —dice el Laurak-Bat— seguirán otros y otros más y mientras más patriotas alcancen la palma y la gloria del martirio, mayor será el oprobio que enlodará a los ejecutores de tan inicuos crímenes".

El ministerio de "Deformación y Cinismo" franquista, prohibió la circulación de "La Prensa" del día 26 de octubre, por considerar que "Las manifestaciones del Laurak-Bat atentaban contra la unidad de España y son ofensivas para las fuerzas de seguridad españolas".

Nuestra felicitación al Laurak-Bat y a "La Prensa" de Buenos Aires, pues la prohibición franquista les honra.

ETORKI tuvo tres actuaciones brillantes en el teatro Bellas Artes de México, con llenos y entusiasmo desbordante. Zorionak.

ETORKI participó en la fiesta de pre-inauguración del nuevo Centro Vasco de México. Aurrera.

Pete Zenarruza, secretario de Edo de Idaho (USA), visitó los centros vascos de México, Colombia y Venezuela. Agur Jaunak.

La Editorial Monte Avila, de Caracas, ha publicado en castellano el libro de Giselle Halimi, con prólogo de J. P. Sartre, titulado "El Proceso de Burgos".

Enviamos nuestro fraternal saludo a Matxari, como compatriotas y compañeros. Sabindarra aurrera.

La Falange y Franco se disputan a Primo de Rivera, pero los falangistas reciben leña.

Y Girón puso el disco "La Voz de su Amo" del Parde.

Murió en Venezuela el escritor Paul Goodman, amigo nuestro. C.B.

También murió en New York el Dr. Félix Martín, científico exiliado. C.B.

ETA, algo "inexistente" en los estados español y francés, fue disuelta y declarada ilegal por los gobiernos de Madrid y París al alimón.

¿Renace el SEU? El parto va a costar cien millones de pesetas.

SEU, FES, AUN, OJE, etc., que siglas feas para universitarios.

A los carlistas les toman el pelo en la televisión madrileña y están furiosos.

Más pajaritos adentro

Comentario al Programa de A.N.V.

Se me ha sugerido a mí, que tengo menos de 35 años, que comente para T.V. el Programa de A.N.V. que cumple 36 años de vida. Y agradeciendo la "audacia" de Pedro M. de Irujo (por desgracia no tan imitada) de que un joven y además ¡etarra! comente algo de "los del 36", acepto su invitación.

Cuando a 36 años de su publicación, alguien lee el programa de una organización o partido, es fácil caer en el error de criticar esto, lo otro y aquello, como si las circunstancias de todo tipo y las mentalidades de los hombres de 1936 fueran las mismas que las de 1972... Lo que verdaderamente interesa es analizar lo que tiene valor permanente (al margen de circunstancias pasajeras o anecdóticas...). El programa de A.N.V. tiene, dentro de la rigidez esquemática de toda declaración de principios, una sustancia filosófica-ideológica en lo político, social, cultural, etc., que no ha perdido vigencia y que puede servir de base, como punto de partida para una actualización ante los hechos acaecidos en Euzkadi desde 1936. Esa "sustancia permanente" impregna los principios aenuvistas en estos aspectos:

En lo nacional: A.N.V. es una organización nacionalista vasca; su base ideológica fundamental: "el reconocimiento previo de la personalidad de Euzkadi", definiendo a ésta como el conjunto del Zazpiak-Bat. En esa afirmación de Patria A.N.V. se auna con todos aquellos partidos o movimientos que anteriores o posteriores a 1936 sostienen idéntico principio patriótico.

En lo político: A.N.V. sustenta como origen de todos los derechos individuales "el fuero de las conciencias y la libertad individual", principios de origen liberal, pero no de un liberalismo aristocratizante sino popular; se dice: "las leyes del bien común pueden imponer limitaciones en el ejercicio de esos derechos". A.N.V. se declara Aconfesional, partidaria de la libertad de conciencia, estableciendo que "el Estado vasco sea neutral en materia religiosa y estén separados Iglesia y Estado". En este punto A.N.V. es intérprete fiel de la auténtica "Lege-Zarrak" y del espíritu laicista de nuestros Fueros. Justicia es reconocer que fue ANV la primera fuerza VASCA en propugnar el aconfesionalismo y la separación entre ambos poderes (hoy sustentada por las nuevas fuerzas de Euzkal-Herria y hasta por sectores de la propia Iglesia).

En lo político: se exalta la unidad nacional vasca: "no renunciamos de ningún modo a unirnos para siempre con el territorio vasco situado al otro lado del Pirineo"; se establece la necesidad de un "gobierno nacional" que respete las autonomías regionales y municipales. Ese gobierno vasco será republicano y democrático ("la voluntad popular es la única fuente del derecho"). En cuanto a la violencia la repudia, pero haciendo una acotación que consideramos muy oportuna dada la situación que vive Euzkadi desde hace justamente 36 años: "siempre que estén garantizados la libre propaganda de las ideas y salvaguardados todos los derechos patrimonio natural del Hombre". Hace 36 años que no tenemos esa Libertad y esos Derechos, ¿es condenable —pregunto yo a los afiliados de A.N.V.— el empleo de la violencia como MEDIO para obtener que nuestro Pueblo tenga justamente libertad y derechos? Se podrá argumentar que tácticamente no es aconsejable, ¿pero puede algún vasco patriota (ANV o no) repudiarla en las actuales circunstancias?

El nacionalismo de ANV no es imperialista: "situándonos en un plano internacionalista compatible con un espíritu y un sentimiento profundamente vasco". Nacionalismo vasco e internacionalismo auténtico son perfectamente compatibles, como lo son EUSKADI Y EUROPA. Sobre este tema el programa aenuvista puede calificarse de "profético" al propugnar la integración de Euzkadi "conservando su personalidad" a una "confederación internacional de pueblos libres y a una rápida unión de todas las repúblicas occidentales de Europa".

En lo cultural: se considera al Euskera como el exponente más elevado de nuestra personalidad y su principal característica diferencial, auspiciando en 1936 la necesidad no solo de su difusión sino de su unificación. El nacionalismo de ANV es de origen cultural y no puede ser achacado de contener connotaciones racistas. La Cultura, Salud Pública, etc., son tratados bajo una óptica social, lo que nos lleva a adentrarnos en ese aspecto de ANV.

En lo social: se parte del principio de que todos tendrán derecho al trabajo, que los trabajadores manuales e intelectuales estarán sindicados para la defensa de sus derechos. Se reconoce el derecho a la propiedad privada, pero NO como un valor absoluto e intocable, sino supeditándola a la "inexistencia de la explotación de un hombre por otro". Se propugna la supresión de la "dependencia económica" por otro régimen basado en la justicia social y señala que "la actuación del Estado Vasco estará basada en la subordinación de los intereses privados a la conveniencia pública". La economía que sostiene calificada de "racional" señala la necesidad que "los nervios fundamentales de la economía" (banca, seguros, gran industria, servicios públicos, etc.) "estarán en poder del Estado". Personalmente, creo ver en los apartados sociales del Programa una clara tendencia hacia un socialismo democrático que respetando al hombre en sus libertades individuales lo acerque hacia el logro tan anhelado de la liberación social. Me atrevo a decir que A.N.V., en lo nacional fuerza patriótica, nació en 1930 política y socialmente liberal, para seis años más tarde al aprobarse su Programa inclinarse en lo social al Socialismo.

No me corresponde a mí (que no pertenezco a A.N.V.) determinar las posiciones ideológicas a asumir en el futuro... Como joven y como patriota vasco, si puedo afirmar que muchos de los principios fundamentales del Programa de A.N.V. son compartidos por buena parte de mi generación y que están presentes en programas aparecidos casi 30 años después del comentado. Quizás sea ese uno de los mayores méritos del Programa aenuvista y el mejor homenaje a los hombres que lo redactaron.

M. AZPIROZ

C. Argu
Sucu
34,
y C
Cancelón Nº 6.110